

EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 r. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 50 minutos, y se pone á las 5 horas y 53 minutos.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.
De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa María de Cervellon, virgen, del Orden de Santa María de la Merced, en Barcelona en España; la cual, por la prontitud con que protege á los que la invocan, es comunmente llamada Santa María del Socorro ó del Socós.

El martirio de los santos Bardomiano, Eucarpo y otros veinte y seis Mártires, en el Asia.

San Anatalon, obispo, en el mismo día; era discípulo del apóstol san Bernabé, y le sucedió en el obispado de Milan.

San Lupo (ó Lope), que de anacoreta pasó á ser obispo en Lyon.

San Solemnio, obispo de Chartres, esclarecido en milagros, en Blois.

CULTOS.—*Mañana sábado.*—En la Merced continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media; á las diez horas menores y misa solemne. Por la tarde, á las cinco y media, maitines y laudes y luégo la reserva.

En San Jaime, al anochece, tendrá lugar el ejercicio de la Felicitacion Sabbatina.

En San Nicolas, al anochece, el ejercicio dedicado á la Inmaculada Concepcion.

En San Juan, á las seis y media de la mañana, se celebrará misa y rezará la primera parte del Rosario en honor de la Virgen de Lourdes; y al anochece se rezará la segunda y tercera parte y se verificará el ejercicio dedicado á dicha Señora.

En San Felipe Neri, al anochece, el ejercicio del día 22 dedicado á la infancia de Nuestro Señor Jesucristo, con exposicion.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

SECCION NACIONAL

FRANCIA Y ESPAÑA

EN EL GOLFO DE GUINEA.

Indicamos el conflicto surgido en Punta Botika con motivo de pretender el comandante de un buque frances izar su pabellon en la orilla izquierda del río Muny.

Informes dignos de entero crédito nos permiten dar nuevas é interesantes noticias que completan la narracion de los hechos.

Ocurrieron estos á principios de agosto, y da cuenta detallada de ellos una carta de Fernando Póo que publica un periódico de Bilbao. Hé aquí su relato:

«Al llegar á Elobey la *Ligera* el día 2, le entregaron á su comandante un oficio del comandante superior de los establecimientos franceses en el Golfo, diciéndole que el aviso que lo había traído estaba en el río Muny, que nosotros consideramos como nuestro y que los franceses nos disputan, sobre todo la orilla izquierda.

La *Ligera* se dirigió al río al amanecer del día siguiente, observando que en la orilla izquierda sólo se veían banderas españolas, así como en los tres fondeaderos de Punta Botika; y comprendiendo el citado comandante cuánto debía contrariar esto á los franceses, fondeó delante del principal de ellos, para protegerlos de cualquier atentado.

A los pocos momentos fondeó cerca de nuestro barco el aviso frances *Laprade*, cuyo comandante mandó inmediatamente una protesta pidiendo que se arriasen las banderas de aquellos pueblos. El de la *Ligera* contestó á la protesta, pero no á la peticion de que se arriasen las banderas, y á los pocos momentos salió el aviso para Gabon á recibir órdenes. Volvió el 5, entregando su comandante al de nuestro barco un pliego del comandante superior frances, en el que manifestaba que, siendo aquellos pueblos territorio frances, llevaba el comandante del *Laprade* órdenes para que se enarbolase allí su pabellon.

Contestó el comandante de la *Ligera* que no permitiría se tocara á la bandera española, como no fuera pasando por encima de las fuerzas que mandaba; insistió el frances fundándose en lo terminante de sus órdenes, y declinando el español la responsabilidad de la colision que amenazaba, si se trataba de tocar al pabellon español, pidió el comandante del *Laprade* que se le dejase colocar el pabellon de su pais al lado del nuestro, á manera de protesta.

El comandante de la *Ligera* cuya energía merece los mayores elogios, dijo que no podía acceder á lo pedido, porque aquel era territorio español y sólo nuestra bandera podía estar allí arbolada; insistió todavía el oficial frances, haciendo observar cuanto transigía sobre lo que le marcaban sus instrucciones; pero manteniéndose el comandante de la *Ligera* en lo dicho, convinieron por fin en que cada cual protestaría de las banderas del otro que viese arboladas, lo que no ofrecía inconveniente, porque sólo se veían en el río banderas españolas.»

Es digna del mayor elogio la enérgica conducta seguida por el comandante de la goleta *Ligera*, oponiéndose á los intentos del comandante del *Laprade* en defensa de nuestro pabellon y nuestro derecho, lo cual ha dado por resultado el que no se cometa un verdadero despojo.

No son las mismas las consecuencias de una protesta, sean los que quiera los términos en que esté redactada y las razones que se aleguen, que el haber consentido el arriar nuestra bandera ó que junto á ella se hubiera izado la de otra nacion, pues no es lo mismo contestar á reclamaciones que soportar una ocupacion violenta ó una despedida brusca del territorio ocupado.»

Los franceses, no contentos con haber extendido sus dominios en la costa africana desde el río Gavoon hasta el Congo, con perjuicio de los intereses nacionales de Portugal, vienen desde hace tiempo apoderándose de territorios en la parte Norte hasta la punta Elobey, que ocuparon, sin derecho alguno para ello, hace tres ó cuatro años, llegando á establecer una aduana en dicho sitio.

Pretenden, desde 1842, tener derecho á los territorios aludidos, fundándose en que el rey de Punta Botika, que ellos llaman Punta Ubinia, dentro de Mooney, es, en virtud de tratados, súbdito frances, olvidando los que tiene celebrados con España, que dan derecho preferente. Además, aquel país es, por otros títulos, territorio español.

De igual suerte alegan tener tratados con el rey de uno de los pueblos llamados Kororo, en el río Utamboni, y con el de la costa de Buro, que despues protestó por considerarse engañado.

Francia, no estando satisfecha aún, ha establecido un puerto militar en la entrada del río San Benito y en la orilla izquierda, y otro en la del río Campo, á pesar de ser ambos españoles.

Por el tratado hispano-portugués de fines del siglo pasado se nos cedieron por Portugal, á cambio de la colonia del Sacramento y de otras posesiones, las islas de Fernando Póo y Annobon y toda la costa comprendida entre el río Gavoon y el cabo Formoso, en donde habían estado establecidos los portugueses.

Esta es la base del derecho incuestionable de España á poseer dichos territorios.

Al tomarse posesion efectiva de Fernando Póo, en el viaje que los buques españoles hicieron á Corisco, el rey llamado Muga se anexionó voluntariamente á España con todo el territorio que mandaba, esto es, desde el cabo Esterás hasta el río Campo.

En el verano de 1885, el gobernador de Fernando Póo, Sr. Montes de Oca, por encargo de nuestro gobierno, hizo su entrada en el continente africano por el río Muny, embocó el Noya, primer afluente de la orilla izquierda, se internó 60 leguas, volvió por el monte, recorriendo aquellos territorios hasta llegar al río Utamboni, remontó por tierra á rebasar las Sierras del Cristal, y hacia el Norte buscó el río San Benito, por donde volvió á la costa.

Enfermo el Sr. Montes de Oca, nombró delegado

suyo al doctor Osorio, que entrando en el continente por el río Campo, lo remontó, é internándose 40 ó 50 leguas, salió buscando hacia el Sur el río San Benito.

De resultas de este viaje, se anexionaron á España 41.000 kilómetros cuadrados.

PRIMERAS CONSECUENCIAS

DEL «MODUS VIVENDI».

No hace un mes que rige el *Modus vivendi*, y hé aquí lo que pasa en Cataluña:

«Las fábricas que han suspendido por completo el trabajo son:

En Barcelona, las de Rosich y Batlló; tejidos de algodón, semiretores, etc.

Juncadella é hijos; telas para estampar, y otros tejidos de algodón.

Y España y Planas.

En San Martin de Provencals, las de Ricart; estampados.

Mariano Vilaseca; telas bichys y biones.

Juncadella; hilados de Algodon.

Saladrigas; hilatura y retores, hilo de coser, etc.

La denominada La Granota; de tejidos algodón,

y la tintorería de Casa Caballería.

En Reus, las de la Manufacturera, semiretores.

Y de Suqué, hilados, tejidos y pantalonería.

En Sallent, la de Más, empesas.

En Gracia (ensanche); la de los Sres. Almirall y Compañía.

En Molins de Rey, la de D. José Ferré; hilados y tejidos de algodón.

En Manresa, las de Ricart y de D. Agustín Ferras, tejidos é hilados.

En San Andres de Palomar, las de los sucesores de Vilardell y la de Más, tejidos; y otras dos de cuyos dueños no he llegado á averiguar el nombre.

En Villanueva y Geltrú; recientemente la de Puig.

En Balsareny, la de Pons y Enrich.

En La Bauma, la de Ricart; en Roda la de Rosich y Llussá; en Badalona, de Guixerias, tejidos.

En las Corts de Sarriá, la de Biosca y Compañía, pantalonería y estampados.

En Mataró, la de Jordana y Espiell, hilados de color, por quiebra de los dueños, y la llamada de Roldós y Rafart, que está en venta hace mucho tiempo, y aun con ser ventajosísimas las condiciones no encuentra comprador.

Fábricas que han disminuido el trabajo, ya acortando la jornada, ya trabajando solamente dos, tres ó cuatro días durante la semana, ya alternando una semana sí y otra no, ó que tienen sin funcionar una parte de su maquinaria y de sus telares.

En Barcelona, las de la viuda de Conti, Galcerán y Compañía, tejidos de algodón y lino y pantalonería. Esta fábrica jamas había sufrido los efectos de crisis alguna; tiene la mitad de su maquinaria parada, de cien telares sólo funcionan 50. Ribas y Orns, Blanch y Compañía, hilados de borra, muletones, mantas; viuda é hijos de Arañó, mezclas de algodón, lana y seda para vestidos de mujer; hace largo tiempo que sólo funciona una cuarta parte; Torrabadella y Sans Sarns, hilados y tejidos, una semana sí y otra no. En las Corts de Sarriá, la de Batllí y Batllí, de 1,400 telares, tiene parados 400, y con relacion á estos el número de los husos; no funciona sino cuatro días de la semana.

En San Martin de Provencals, las de Molleras y Suqué, Monteis y Francisco Sans, hilatura, telas para alpagatas y lonas.

En Sans, la de «La España Industrial,» que trabaja cuando más tres días por semana, presumiéndose que, á causa de la abundancia de existencias en sus almacenes, habrá de suspender el trabajo por completo.

En San Andres de Palomar, las de Puig hijos y Compañía, y de la viuda Fey y Fur.

En Manresa, la de D. Bartolomé Reculons, hilados, y la denominada «Las Dolos,» de Fortuny.

En Mataró, las de la viuda Más, hilados y tejidos de algodón, que trabaja cuatro días cada semana; Baladía, Sala y Compañía, hilados y tejidos de algodón, en la cual hay cinco séptimas partes de maquinaria sin funcionar: tiene 250 telares parados; Arenas, de unos 300 telares trabajan solamente 50. «La Obrera Mataronesa,» tiene suspendido el trabajo en 25 telares, y Frontodona ha abandonado la fabricación de tejidos, vendiendo los telares, y fábrica únicamente hilados de algodón.

En Centellas, la de Fiol y Vivás, tejidos blancos y de color, tiene los telares parados y de la hilatura sólo está en movimiento la mitad.

En Sallent, son doce las que en más ó en menos se han visto precisadas á disminuir el trabajo.

En Balsareny, la de D. Francisco Coma, tejidos é hilados, está en parte parada.

En Gironella, una de empesas se prepara para suspender del todo el funcionamiento de su maquinaria.

En Castellvell, la de Puig Hijos y Compañía, paños de algodón, trabaja tres días cada semana.

En Cornellá de Llobregat, la de Rosés, hilados, una mitad está paralizada.

En Badalona, en la de Funosas, ocurre lo mismo que en la anterior.

En Villanueva y Geltrú, en la de Marques, Hermanos.

En Camprodon y Olot, las que tiene en ambas poblaciones el Sr. Matabosch, de tejidos de algodón en varios colores de 200 telares sólo trabajan 50, y en Rajandell, la de Sard y Compañía, alterna en su funcionamiento una semana sí y otra no.

Segun el cálculo de personas bien enteradas, que estimo como muy aproximado, ascienden á más de 12.000 los obreros que únicamente en la industria algodonera no tienen trabajo ó sufren las consecuencias de la paralización en las fábricas que he mencionado.

A esta cifra, de por sí desconsoladora, hay que añadir la de unos 4.500 operarios de otras industrias que han quedado absolutamente sin trabajo.

CORREO DE AYER.

Madrid 20 de Setiembre.

Extraños rumores de una lucha entablada en las calles de Madrid y en sus cuarteles comenzaron á correr anoche á una hora en que los teatros, los cafés y las tertulias se hallaban en el pleno uso de sus funciones, valga la frase; se escucharon tiros dentro del cuartel de San Gil; se vió salir despues de aquel edificio militar una masa de hombres á pié y á caballo, que recorrieron la villa dirigiéndose á los cuarteles inmediatos á Atocha y gritando de un modo descomunal vivas á la república y á Salmeron, con otros nombres muy conocidos entre los partidarios de aquella forma de gobierno, ó desgobierno. El motin ha sido tan mal pergeñado, que cualquiera diría que era obra de un conservador liberal torpe; pero en cambio ha ocasionado la muerte de un bizarro brigadier, D. Clemente Velarde que, en cumplimiento de su deber, iba al cuartel de los Docks en su carruaje, y heridas graves á otros jefes. Los detalles del hecho que con minuciosidad describen los periódicos oficiosos, no interesan gran cosa; todo se reduce á gritos y vociferaciones, tiros, violencias y asesinatos. Una noche propia de un pueblo salvaje que, sin objeto conocido ni plan, ni nada de eso que tienen todas las manifestaciones armadas, se ha lanzado á pedir la república, á los que solo habian de contestarle con los disparos de sus fusiles. El señor Sagasta, que pone en juego los periódicos y la tropa para reprimir las asonadas supuestas de los carlistas, no ha podido, teniendo un ejército entero en Madrid, apoderarse de los 350 hombres escandalosos que tan mal rato dieron anoche al vecindario pacífico. El sabrá por qué. O mejor dicho, ya lo suponemos todos los que estamos cansados de ver esas sublevaciones militares de exclusiva competencia entre los partidos afectos á la política liberal. El pueblo sensato, agobiado por contribuciones inconcebibles, vejado y maltratado por una administración insensata, no puede ver con paciencia esos escándalos, que solo tienden á hacer mayor su desventura, con la baja de los fondos y la paralización de las transacciones mercantiles, sin contar con los sustos y enfermedades que producen. Esos constitucionales, hijos del que proclamaba en todas partes, como símbolo sagrado, la *voluntad nacional*, deberían recordar que la voluntad nacional es vivir tranquilo y sosegado, y no expuesto á sufrir á cada instante sorpresas como la de anoche.

A la hora de escribir estas líneas, la más perfecta tranquilidad reina en Madrid.—Q.

— Dice *El Imparcial*:

«La causa formada á los guardias civiles que intervinieron en el suceso de la Puerta de Hierro, ha terminado, segun nuestras noticias, por auto de sobreseimiento.

«Respecto al hecho origen del procedimiento no

se han impuesto penas á los guardias; pero como durante la tramitación ocurrieron algunos incidentes relacionados con la cuestión origen de la causa, acudiendo los procesados á la prensa con cartas, en las que se hacían terminadas apreciaciones, teniendo en cuenta que los militares, sea cualquiera su graduación no pueden publicar escrito en los periódicos sin haber sido previamente autorizados, esta falta parece que ha sido corregida con arresto para uno de los procesados y destino del otro á un cuerpo de disciplina.

«Esta es, segun nuestros informes, la solución que ha tenido el asunto que tanto preocupó la atención pública.

— El duque de Sevilla se alaba de poseer documentos que comprometen á una dama de elevada alcurnia.

Dicho personaje el día 19 conferenció con varios jefes republicanos residentes en Bayona.

Parece que despues de avistarse con el señor Ruiz Zorrilla, emprenderá una activa campaña contra las instituciones vigentes en España.

BARCELONA 22 DE SETIEMBRE.

La Rambla presentaba anoche un aspecto anímadísimo, si bien el orden y tranquilidad más completos reinan en Barcelona. Numerosos grupos rodeaban los kioscos donde se venden los periódicos de la Côte, cuyos ejemplares eran materialmente arrebatados de manos de los vendedores y leídos con avidez, llegando á pagarse á 3 reales uno.

Con este motivo se suscitaban algunas disputas, pues á pesar del deseo que sentían algunos de tener noticias de la sublevación, se resistían á pagar estas tan caras.

Un caballero á quien le pidieron 3 reales por un número de *El Imparcial*, despues de haberse conformado en pagar dicho precio, entregó al vendedor una moneda de dos cuartos, diciéndole que aun le daba un céntimo de más. Excusamos decir que el vendedor se deshizo en impropiedades contra dicho caballero, el cual se fué tranquilamente, convencido de tener razón de su parte. Verdaderamente los vendedores de periódicos abusan del público en días como los presentes, lo cual deberían tratar de evitar nuestras autoridades.

— Al medio día de ayer fué detenido en la Rambla de Capuchinos un sujeto que daba gritos subversivos. Se le ocupó una pistola cargada y algunas municiones, y se le condujo á las Casas Consistoriales. El detenido es natural de Granollers, carece de domicilio é iba indocumentado.

— No hace muchos días dijeron los periódicos gallegos que un buque inglés estaba haciendo sondeos en uno de los puertos de aquel antiguo reino y que lo hacían á ciencia y paciencia de las autoridades de marina y aun de las civiles; despues nos han dicho los periódicos baleares que un militar alemán habia visitado, con permiso del ministro de la Guerra, las fortificaciones de Mahon, y á más la isla Cabrera, puntos extratéticos importantísimos en el Mediterráneo; luego nos refiere el *Eco de Cartagena* que un coronel alemán ha visitado los fuertes de aquella plaza.

No quedan más que enseñar que las plazas de Figueras, Jaca y Pamplona, y dentro de poco nos dirán los periódicos de aquellas regiones que, con, ó sin, permiso competente han sido visitados dichos puntos fortificados por algun oficial francés.

Como tenemos tan bien fortificadas las plazas y nos sobra gente y material de guerra, bien podemos permitirnos el lujo de enseñar nuestros medios de defensa á los que en día no lejano pueden ser enemigos.

No hay más que un inconveniente; que el mejor día nos quedemos entre ingleses, alemanes y franceses, como el famoso gallo de Moron.

— En la parábola del hijo pródigo se dice que fué extraordinaria la alegría del padre de familia cuando su perdido hijo, humillado y contrito, se postró á sus piés pidiendo perdón y misericordia. Estas y otras reflexiones idénticas nos hacíamos al saber la abjuración de sus errores protestantes por D. Francisco Martí, persona muy conocida en esta ciudad por ser aquel pobre de quien se valían los protestantes para acompañar el tristemente célebre ciego que tantos escándalos habia promovido en la Rambla y puntos céntricos de nuestra ciudad en tiempos de los setembrinos. Este sujeto, que padecía tiempo há una enfermedad que le tenía postrado en el lecho, gracias á la intervención de los socios de la Conferencia de San Vicente de Paul y de los PP. de San Felipe Neri, de la villa de Gracia, donde residía, abjuró los errores protestantes el día 13 de los corrientes delante de dos testigos y de varias otras personas que habia allí presentes; inmediatamente despues hizo solemne profesión de fe católica recibiendo con gran fervor los Santos Sacramentos, quedando sumamente agradecido, como así lo demostró, á las personas que más contribuyeron á tan feliz resultado. Entregó su alma al Criador el viér-

nes próximo pasado pidiendo perdón á Dios de sus pasados extravíos. Que Dios haya acogido en su seno el alma de este nuevo hijo pródigo, por el cual pedimos las oraciones de nuestros amigos.—R. I. P. A.

GACETILLA LOCAL.

La Sagrada Congregación de Ritos ha publicado con fecha del 26 de Agosto último un nuevo decreto sobre el santo Rosario en el cual son confirmadas las prescripciones contenidas en las Encíclicas de Su Santidad de 1.º de Setiembre de 1883 y de 30 de Agosto de 1884 y en el decreto de 20 de Agosto del año último.

Ademas desea Nuestro Santísimo Padre el Papa que en este presente año, enriquecido con el tesoro del Jubileo, á vista de las calamidades públicas y privadas que cada día van en aumento, se reclamen con gran confianza auxilios y remedios espirituales, y que se reclamen por medio de María de la divina Misericordia, que ha querido que todas las gracias las recibamos por conducto de María. Por el presente decreto de la referida Congregación, exhorta á los ordinarios de las diócesis á que, segun el tenor de las letras apostólicas y del decreto arriba mencionados, se ponga la mayor solicitud en convocar y atraer á los fieles á este ejercicio de piedad tan grato á la Madre de Dios y tan fecundo en gracias, y á la frecuencia de sacramentos y á la práctica de buenas obras.

Su Santidad, confirmando de nuevo todas las Indulgencias y privilegios otorgados por el precitado decreto, se ha dignado ademas acordar que en las iglesias y capillas en que por su pobreza, no se puede exponer el Santísimo Sacramento de una manera solemne, pueda hacerse por excepción, si el ordinario lo juzgase prudente, con el santo copon.

Continuando ayer el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo en la Santa Iglesia Catedral la administración del Sacramento de la Confirmación, lo verificó á 521 niñas y 40 niños. De las primeras fueron Madrinan la Sra. D.ª Concepción Allende Salazar, marquesa viuda de la Bastida, D.ª Josefa Más de Cirera, D.ª Inés Alfonseti de Socies, D.ª Francisca Verd de Morell, D.ª Concepción Pons de Guasp, D.ª Dolores Más y Poquet, y D.ª Luisa Oleza de España; y de los segundos fué Padrino D. Agustín Vidal, Pro.

Hoy ha á comenzado administrarlo en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

El Director de la Asociación de Seglares Católicos ha dispuesto que el próximo Domingo no se verifique la acostumbrada reunión, con el laudable objeto de que los socios puedan asistir á la procesion que á las cuatro de la tarde, saldrá de la Santa Iglesia Catedral á fin de practicar las visitas del santo jubileo concedido por el Sumo Pontífice Leon XIII.

El estampido del cañon ha hecho saber esta mañana á los habitantes de esta capital, que hoy, festividad de Nuestra Señora de la Merced, son los días de la Princesa de Asturias Doña María de las Mercedes.

Con este motivo el pabellon nacional ondea en todos los edificios del Estado, y en los Consulares el de sus respectivas naciones. Las tropas visten de gala.

El Gobernador civil ha dispuesto que los pueblos que están en descubierto de varias cantidades en la Intendencia militar de estas Islas por reintegro de socorros, raciones y estancias en el Hospital de reclutas útiles condicionales declarados inútiles, satisfagan dichos descubiertos dentro del preciso término de ocho días, y, en caso contrario, proceder á contra los morosos con todo el rigor que autoriza la ley.

Anteayer por una pareja de la Guardia civil fueron conducidos á esta capital unos cuantos jóvenes, naturales del pueblo de Santa María, que habian hurtado aves de corral, y fueron cogidos infraganti cuando hacia poco habian muerto dos gallinas, á las cuales ya las arreglaban para comerlas con arroz en casa de uno de ellos.

Los dueños de muchos predios hacia tiempo notaron que á menudo faltaban animales de sus corrales, y dieron parte á la Guardia civil de aquel punto.

Ayer los autores de los robos y los dueños de las gallinas comparecieron ante el tribunal, y el Juez instructor sigue instruyendo la causa.

Se dice que en cuanto se enteró el Sr. Gobernador de la provincia de las noticias que daba un colega respecto á haberse desarrollado en Pollensa las fiebres tifoideas, tomó inmediatas medidas que pusieran en claro la verdad y, caso de ser cierto, redundaran en favor de la salud pública.

Cortamos de *El Palmesano* de ayer:

«A las seis de la tarde de ayer salió para Barcelona el vapor *Lulio* conduciendo numeroso pasaje, entre el cual se contaba nuestro buen amigo y compañero de redacción el Dr. D. Eugenio Losada.»

En los exámenes de reválida celebrados estos dos últimos días en la Escuela Normal de Maestros, han obtenido el título de profesores de primera enseñanza elemental los señores:

D. Miguel Palmer y Salas, de Palma.
D. Pedro Juan Muntaner y Cabot, de Buñola.
D. Francisco Tugóres y Martorell, de Inca.
D. Antonio Rotver y Andreu, de Málaga.
D. Miguel Vives y Meliá, de Palma.
Les damos la enhorabuena.

Las Noticias dice que hace ya bastantes días que llama la atención del Ayuntamiento sobre el estado de la pared de un huerto que hay en la calle del Real, la que amenaza inminente ruina siendo un peligro para los transeúntes.

Como no se ha puesto remedio y la indicada pared en estos días de lluvia puede ocasionar desgracias, que serían hijas de la incuria de la corporación municipal, insiste otra vez esperando que no clamará en desierto.

Nosotros nos unimos á su razonable súplica.

El Isleño dice que sabe que en un predio perteneciente á un conocido propietario de esta capital, se ha establecido la fatal norma de echar en los lagares, á par de las uvas, grandes cantidades de agua que como es fácil de comprender producen, — además de mayor cantidad de *liquido* que es lo que se desea, — un deplorable efecto durante la fermentación tumultuosa del mosto.

No tenemos palabras suficientes para condenar semejante medio de desacreditar nuestros vinos y de lograr lo que lograron en América años atrás nuestros fabricantes de aceites y jabones.

Parece que vuelven á estar á la órden del día los robos en la falda del castillo de Bellver.

En el espacio de una semana ha sido asaltada dos veces á las primeras horas de la madrugada una casa que tiene un excelente corral, afortunadamente sin resultado; y á una pobre mujer, además de tomarle algunos gallinas, le dieron los cacos un susto mayúsculo que le obligó á guardar cama algunos días.

A las autoridades toca vigilar, detener y castigar á los cacos, pues de lo contrario nada garantiza la seguridad personal en tales sitios.

A propósito de raterías: En el caserío del *Pont d'Inca* ayer mañana algunos vecinos dieron caza á un ratero en el momento de saltar la tapia de un corral despues de haber tomado lo que era objeto de su codicia.

La Guardia civil lo puso, despues de detenido, á buen recado.

Para llenar la plaza de maestro del nuevo taller de la casa de Misericordia ha sido nombrado el maestro carpintero del Hospital Provincial, y en adelante en aquel taller se llevarán á cabo cuantas obras del ramo de carpintería tengan que hacerse en aquellos establecimientos que dependan de la Diputación.

Segun se cree, será nombrado en propiedad, Agente del Banco de España para la Recaudación de Contribuciones de esta capital, D. Domingo Oliver, antiguo empleado que fué en el mismo ramo.

El Delegado del Gobierno de Menorca D. Juan Trémol, ha dictado las órdenes más severas para que se persiga el juego en vista de los males que causa á la sociedad de aquella isla.

En el pueblo de Selva ha sido puesto de manifiesto al público el nuevo reparto de consumos, cereales y sal correspondiente al actual año económico.

El día 2 de Octubre próximo, á las once de la mañana, en los estrados del Juzgado de instrucción del distrito de la Catedral, se venderán á pública subasta cincuenta ovejas, justipreciadas en 1.250 pesetas, y dos yeguas también justipreciadas en 1.500 pesetas.

Durante la tercera decena del mes de Agosto último, el Juzgado municipal del distrito de la Lonja inscribió en el registro civil 14 nacimientos y 10 defunciones.

De los primeros 8 eran varones y 6 hembras; en los segundos había 4 solteros de ambos sexos y 6 casados id.

Parece que la cosecha de aceitunas este año será abundante en algunas comarcas, y sólo regular en otras.

Celebraremos que nuestros agricultores, especialmente los de la parte de la Montaña, pudiesen obtener algunas ganancias con el aceite, que es uno de los principales artículos de la riqueza agrícola de Mallorca.

Anteayer regresó de Ibiza la comisión de catedráticos de este Instituto Provincial que ha estado en Ibiza con objeto de examinar á los alumnos del colegio de segunda enseñanza establecido en aquella ciudad.

Al medio día de ayer una pareja de la Guardia civil, acompañada de un escribano y del inspector de policía, practicaron reconocimiento judicial en la casa de un tal Juan Vich, que vive en la calle del Sol, quien, se dice, es conocido por sus ideas republicanas.

En el vapor *Union* salió ayer para la Côte el respetable y anciano teniente general Excmo. señor D. Fernando Cotoner, Marques de la Cenya y Director general del cuerpo de inválidos.

Parece que, si el tiempo no lo impide, el próximo domingo tendrá lugar en nuestra plaza de toros, la función de gitanos que se aguló el próximo pasado.

Se nos dice que las lluvias de la madrugada de ayer, alcanzaron Sóller, Fornalutx y otros pueblos de esta isla.

La desquiciada calle de la Marina que, como sabe todo el mundo, es la vía más intransitable, á pesar de ser la más transitada, de esta ciudad, presenta estos días, con motivo de las lluvias, un aspecto de suciedad tal, que no es posible atravesarla con seguridad y sin taparse las narices.

Dos fueron los vapores mercantes que ayer fondearon en nuestro puerto.

A eso de las diez de la mañana lo efectuó el *Bellver*, procedente de Cetta, con pipas vacías.

Y más tarde el vapor alemán *Rhiengolel*, de Cartagena, con carga general.

Por la tarde, á la hora de itinerario salió para Valencia el vapor *Union*, llevándose la correspondencia, 45 pasajeros y carga.

También salió para Tarragona el vapor noruego *Norge*, llevándose cargamento de alcohol con que vino.

Segun anuncio publicado el día 30 del corriente mes quedarán cerrados los baños de la calle de los Huertos.

Quedan fondeados en el lazareto de Mahon la goleta mercante alemana *Mocooe* procedente de Buenos Aires. Ha sido despedida de Cádiz por haber perdido durante su travesía uno de los tripulantes.

El día anterior había fondeado el vapor mercante inglés *West*, despedido de Alemania por venir de Nápoles.

Han sido declaradas limpias las procedencias de los puertos de Pará y Pernambuco (Brasil), cualquiera que sea la fecha de su salida para España.

Cortamos de *El Oriolano*, periódico semanal, lo siguiente:

«Por la reseña que publicamos en otro lugar de *El Oriolano*, de la sesión celebrada el juéves último por la corporación municipal, se enterarán nuestros lectores de haber participado al ayuntamiento el Ilmo. Sr. D. Juan Maura, el día señalado para su consagración episcopal, á cuyo acto solemne ha invitado al municipio segun costumbre.

Señalado para dicho acto el 21 del corriente y en vista de la proximidad del día en que se realice la entrada en Orihuela de nuestro nuevo Prelado, es natural que el tema de todas las conversaciones sea estos días los festejos con que los oriolanos piensan obsequiar al señor Maura, festejos que, á juzgar por el entusiasmo que se nota en todas las clases sociales, parecen que lejos de desmerecer en comparación con los que se tributaron al Sr. Guisasaola, han de superarles, pues desde el ayuntamiento, cuya iniciativa empieza á notarse, hasta el más humilde habitante de este católico pueblo, todos anhelan rendir al ilustre Prelado un entusiasta testimonio de su consideración y respeto.

Tres días de festejos públicos habrá con tal motivo, y en ellos nos afanaremos todos porque el ilustre Sr. Obispo, en honor del cual se hacen, vea en Orihuela un pueblo digno de ser regido por tan sabio y virtuoso sacerdote, y que, si, para ejercer el elevadísimo cargo para que le destinó la divina Providencia, abandonó su país natal y la alta estima y

consideración con que sus conciudadanos los mallorquines le han distinguido, viene á una población donde la fé, el amor y el respeto católicos, son los timbres más gloriosos que nos legaron nuestros antepasados y con los que nos honramos todos los que nos afanamos en conservarlos.

¿Qué mucho, pues, que Orihuela se disponga á recibir á su nuevo Pastor cual corresponde á la elevada dignidad de que se halla revestido y á los sentimientos que siempre han demostrado los oriolanos en idénticas circunstancias? Cuanto hagamos ahora, ha de servirnos de mucho para el porvenir.

El ayuntamiento, la Sociedad Union Agrícola, el Casino y la Cooperativa, como asociaciones, se disponen á solemnizar convenientemente el día de la entrada en Orihuela del señor Maura. El ayuntamiento costeando las comidas que han de darse á los asilados de Beneficencia y un magnífico árbol de fuegos artificiales, impulsando y ordenando la iniciativa particular, y atendiendo á los deberes que como corporación oficial y representante del pueblo le competen. La sociedad Union Agrícola parece tiene el propósito de levantar en la calle de Hostales un magnífico arco de triunfo, adornado espléndidamente y costeado por los fondos particulares de la sociedad; el Casino proyecta engalanar la fachada del edificio que ocupa, erigir varios arcos en la carrera que ha de seguir el Prelado en su recepción y obsequiar al bello sexo con una velada; la sociedad cooperativa *El Porvenir* contribuirá igualmente á dar brillantez á este acto, y entre los particulares, hemos oído decir que el rico propietario que tan primorosamente engalanó el paseo de la Puerta Nueva el año 1882, hará lo propio este año, tomando parte principalísima en los festejos que se preparan.»

Ceremonial que ha de observarse en el acto de la toma de posesion de la Diócesis por el Apoderado del Ilmo. Sr. Obispo.

Como noticia curiosa y de actualidad, nos ha parecido conveniente publicar á continuación un extracto del ceremonial que ha de observarse por ambos cabildos, municipal y catedral, en el acto solemne de la toma de posesion de la Diócesis por el Apoderado de su Ilmo. el señor Obispo, acto que, segun nuestras noticias, se debe llevar á efecto un día de la semana próxima.

Tan pronto como el Sr. Maura designe la persona que en su nombre ha de posesionarse del obispado, el cabildo catedral nombrará un delegado de su seno para que personalmente noticie al nombramiento al municipio, reunido al efecto en sesión en las Casas consistoriales. El delegado enterará al ayuntamiento del ceremonial que ha de observarse en la forma siguiente:

«A la hora señalada, reunido el ilustre Ayuntamiento en su Casa Consistorial, recibirá aviso del Sr. Presidente del Ilmo. Cabildo por medio del sacristan mayor. El Ayuntamiento saldrá en cuerpo de la Casa Consistorial, dirigiéndose al Palacio de su Ilmo. donde se hallará el Sr. Apoderado; desde este momento se tocarán las campanas de todas las iglesias, inclusa la mayor de la Catedral. Una vez llegado el Ilmo. Ayuntamiento al Palacio Episcopal se pasa recado al Sr. Apoderado, quien baja al instante y encontrando formada en dos filas á la corporación, hechos los saludos de urbanidad, el Presidente pone á su derecha al señor Apoderado, y pasan á la Catedral por la puerta del Loreto, dirigiéndose á la Capilla mayor por detras de ella á entrar por la puerta lateral, y dentro de la Capilla se coloca el Sr. Presidente en primer lugar; en seguida el Sr. Apoderado, y despues los señores Regidores por su órden; manda un recado el señor Presidente al Ilmo. Sr. Cabildo por medio de su síndico participándole que ya está el Ilmo. Ayuntamiento y Apoderado de su Ilmo. en la Capilla mayor. El Ilmo. Cabildo contesta por medio del primer Maestro de ceremonias, y pasan al aula capitular por la puerta principal hacia el arco del sepulcro, donde salen los Ministros del Ilmo. Cabildo acompañando á los señores cuatro canónigos más modernos; entran todos en la sala capitular y ocupando el Presidente del Cabildo la silla del Sr. Dean, se sienta á seguida el Sr. Presidente del Ayuntamiento, despues el Sr. Apoderado de S. I. y se incorporan todos los demás Sres. del Cabildo y Sres. Regidores del Ilmo. Ayuntamiento. Así todos colocados se procede á recibir el juramento al Sr. Apoderado en la forma acostumbrada, y despues se le da posesion, empezando por la Capilla del Rosario, colocándose el Sr. Apoderado bajo Palio que llevarán diez caballeros nombrados por el Ayuntamiento. Este irá detras junto al preste; y despues de los actos de posesion prevenidos en el ritual, el Ayuntamiento acompaña al Sr. Apoderado al Palacio Episcopal saliendo por la puerta de la Longeta.»

SECCION DE ANUNCIOS

Librería de Propaganda Católica.

En ella se halla de venta papel de diferentes clases y tamaños para escribir cartas, timbrados con bonitos grabados que representan:

El dulce nombre de Jesús.
Nuestra Señora de Lourdes.
El dulcísimo nombre de María.
Los sagrados Corazones de Jesús y de María.
El divino Corazón de Jesús.
El de María atravesado por las siete espadas de Dolor.
El *Agnus Dei*.
El glorioso Patriarca S. José.
El escudo de la Orden de S. Francisco,

PAPEL DE LUTO.

El sacrosanto signo de la Cruz.
El mismo signo en medio de dos palmas.
Los sagrados Corazones de Jesús y de María.
El Corazón de María herido por las espadas dolorosas
En ella se halla de venta:

VIDA DE SAN IGNACIO DE LOYOLA, fundador de la Compañía de Jesús, por el P. Pedro de Riva teneira, religioso de la misma Compañía, impresa en buen papel y adornado con un busto del Santo, grabado por el señor Maura.

MEDITACIONES segun el método de San Ignacio sobre la vida y los misterios de Nuestro Señor Jesucristo.— 7 tomos en pasta.

EL MES DE JULIO consagrado á la gloria de San Ignacio de Loyola, fundador de la Compañía de Jesús, por el P. Domingo Estanislao Alberti, de la misma compañía.

PILATILLO, por el P. Luis Coloma, de la Compañía de Jesús, ilustrado por D. Pasiano Ross.

POLEMICA CON LOS ESPIRITISTAS, por el P. Conrado Muñoz Saenz, del Colegio de los Agustinos Filipinos de Valladolid.

REFILANDO ó sea aventuras serias y jocosas de un pobre doctor, buscando con un farol en la mano la felicidad de los hombres que se han perdido por la tierra. Novela moral de las más divertidas que se hayan escrito en nuestro siglo, por J. de la C. F. y S.

CASOS DE CONCIENCIA ACERCA DEL LIBERALISMO

sacados de la obra escrita en latin por P. V. Profesor de Teología moral. Traducidos y adicionados con algunas notas por D. Jerónimo Seisdedos y Sanz Presbítero, Catedrático de Sagrada Teología, y precedidos de un prólogo de D. J. M. Ortí y Lara, Catedrático de Metafísica. Se vende en Palma *Librería de Propaganda Católica*, Call, 1.

COLECCIÓN

DE TROZOS EN PROSA Y VERSO,

escogidos en los autores modernos castellanos, para uso de las clases de lectura en las escuelas elementales y superiores, por D. José Miralles y Sbert, Pbro., profesor de primera enseñanza. Con aprobación de la Autoridad Eclesiástica.

Un tomo en 8.º de 362 páginas y se vende en esta librería de Propaganda Católica á 1.50 ptas. ejemplar y 15 pesetas docena.

POESÍES

D' EN

MIQUEL COSTA Y LLOBERA.

Un tom de VI—128 planes en octau—6 reals.— Se ven á sa *Librería de Propaganda Católica*, Call, 1, Palma.

CONTARELLES

DE 'N

JORDI DES RECO

(Antoni María Alcover)

Ab un prolech d' en THOMAS FORTEZA, Mestre en Gay saber.— Ab licencia de l' Autoridad egle-siástica.— Precio 2 pesetas.

DICCIONARIO MANUAL LATINO-ESPAÑOL

para uso de los estudiantes, enriquecido con multitud de voces no halladas en los anteriormente publicados

POR EL DR. D. FRANCISCO GIMÉNEZ LOMAS catedrático, por oposicion, de Retórica y Poética, numerario de Latin, ex-Director del Instituto Provincial de Huelva, Jefe de Administracion civil, etc.— *Madrid Librería de Greg. Herm.*, calle del Arenal, 11. 1886.

Precio: 7 pesetas en toda España, encuadernado en tela.

Buñuelos.

Se expenderán en el horno de la calle del Mar, desde el viernes 24 del actual, de *comuns* y de *entrefins* desde las doce de la mañana á las dos de la tarde, y seguirán á igual hora todos los domingos y días festivos, y desde el sábado 25 en adelante todas las noches. 2-4



VAPORES-CORREOS de la Compañía Trasatlántica.

(ANTES A. LOPEZ Y C.ª)

Salidas del puerto de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías. Se despacha en Palma, plaza Copiñas, núm. 5.

Para Puerto-Rico y Habana con escala en Mayagüez y Ponce.

Saldrá del Puerto de Barcelona á últimos de Setiembre el veloz y acreditado vapor

PONCE DE LEON

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. Para pasajes, fletes y demas informes dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador 7. La carga ha de ser entregada precisamente el lunes 27 para su remision á Barcelona.

LA ISLENA

Empresa Mallorquina de Vapores.

El acreditado y veloz vapor español PALMA saldrá de este puerto, del 23 al 25 de Setiembre para

CETTE Y MARSELLA.

Admite carga y pasajeros. Se despacha, Palacio, 26.

El acreditado y veloz vapor MALLORCA saldrá de este puerto para el de

ARGEL.

el miércoles 29 de Setiembre. y pasajeros. Admite carga; Se despacha, Palacio 26.

Buñuelos.

En el horno de Bauzá los habrá desde el día de San Miguel todos los domingos y fiestas, de comunes, entrefinos y de los vulgamente llamados de viento.

No confundirse: Antiguo horno de Bauzá, núm. 1. 1-3

Casa de recreo.

Se desea vender una, situada en la calle Nueva del lugar de Orient, término de Buñola. Informarán en la casa Vicaría de dicho lugar ó en Palma calle de los Angeles, Colegio del Sagrado Corazon.

COLEGIO

DEL

BEATO RAMON LULL establecido en Santa María.

Conocidas del público las ventajosas condiciones de este Colegio y el resultado obtenido por sus alumnos falta sólo manifestar el personal, á cuyo cargo correrá la enseñanza durante el próximo curso.

Cuidarán de esta el Director, D. Martín Torrens Pbro., D. Bartolomé Barceló, Colegial de Ntra. Sra. de la Sapiencia, D. Matias Mascaró, Notario, D. Jaime Calafat, Bachiller, D. José Capó y D. Nicolás Forteza.

Los alumnos que deseen ser incluidos en la matrícula de este Colegio, ó sufrir exámen de ingreso en el mismo, sírvanse manifestarlo al Director ántes del 30 del actual.— Santa María 15 de Setiembre de 1886.— El Director, José Ordinas, Pbro. 1-3

BUÑUELOS

de todas clases.

Bernardo Canet y Bauzá, participa á sus parroquianos y al público en general que ademas de las finas empanadas que se elaboran en su nuevo establecimiento de la calle de Maymó n.º 5. se expenderán las tres clases de buñuelos que desde muchos años acostumbraba expender en union de su familia, empezando esta temporada el 29 del corriente, día de San Miguel. 1-4

En la calle de San Lorenzo números 34 y 36 hay para alquilar una casa zaguan de mucha capacidad y una botiga. Tienen agua de lluvia las dos casas. Las llaves las facilitarán en la casa núm. 28 de la calle de Apuntadores. 2-6

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23, á las 10.30 m.

Han sido denunciados *El Liberal* y *El Progreso* de ayer.

Las Cortes se reunirán en la primera quincena del mes de Noviembre.

El general Lopez Dominguez ha telegrafiado al ministro de la Guerra señor Jovellar protestando de la sublevacion y ofreciendo su concurso.

Madrid 23, á las 10.30 m.

Han sido conducidos á Madrid el brigadier Villacampa y el teniente González.

Se ha reunido el Consejo de Guerra. El sábado probablemente se cumplirán las sentencias.

Madrid 23, á las 11 m.

El total de las prisiones verificadas es de 68 paisanos, 140 soldados de infantería y 51 de caballería.

Los infantes D. Antonio y Doña Eulalia han anunciado su regreso. Don Antonio ha manifestado que no quiere separarse de su regimiento.

Madrid 23, á las 4 t.

Los generales Pavía y Moreno Villar han conferenciado con S. M. la Reina Regente.

En Palacio no se hace ningun preparativo de viaje.

Han cesado las fiebres intermitentes que experimentaba la Reina.

Madrid 23, á las 6.15 t.

S. M. la reina se ha encargado de la educacion de los hijos del brigadier Velarde.

Manana se celebrará consejo de Ministros.

Los Sres. Alonso Martínez y Venancio Gonzalez han conferenciado con el Sr. Sagasta.

La Reina ha despachado con el señor Montero Rios.

Madrid 23, á las 7.15 n

Villacampa está algo resentido de la pierna derecha por efecto de haber caido del caballo durante la sedicion. Ocupa el cuarto donde estuvo el cabecilla Boet; y aparenta tener tranquilidad.

Madrid 23, á las 9.30 n.

Don Juan Vidal ha sido nombrado práctico de Mallorca.

La mayoría de los ministros han conferenciado parcialmente con el señor Sagasta, y tambien lo han hecho muchos ex-ministros.

Madrid 23, á las 10.25 n.

Está preso en la Cárcel Modelo el Director del periódico *El Liberal* señor Anchorena.

La esposa é hijas del brigadier Villacampa han impetrado clemencia al Gobierno.

Zorrilla continúa en Paris.

El sánado regresará la familia Real.